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各地新春聚会纷至沓来——

年年相似 岁岁不同
刘伯年

步入科技会堂二层大厅，欢声笑语，熙熙攘攘。“哎呀，真是好久不见。”
一对老友碰面后拥抱在一起，聊生活，谈规划。欧美同学会留美分会新春联欢活
动即将开始，我们事先约好了留美分会副秘书长王悦，见到她时，她刚急匆匆地
换上演出服装，准备登台：“太不好意思了，我先上去表演，请您先等等。”

表演在喜气洋洋的音乐中开场 （上图）。穿插在表演当中，医学委员会成
立仪式举行。医学委员会聚集了老中青三个年龄层的医学人才，他们定期为会
员讲解医学科普知识，开展学术交流并探讨研究医学政策。北京协和公共卫生
学院院长刘远立是其中一员，他对这个组织充满了信心：“医委会的成员都是
高端人才，对国际上先进的医学理念、技术和国内的医学难题都颇为熟悉。”
刘远立还提到，他们准备利用网络传播平台，以公开课的形式向更多人传播医

学知识。“老百姓越来越重视生命健康，但对医学知识又不了解，医学知识公开课
将让老百姓听得懂、记得住、用得上。”刘远立说。解放军传染病研究所所长王福
生也是医学委员会的一员，他谈到：“通过医委会这个平台，可以实现许多跨学科
的合作，对某些慢性病的研究有很大帮助。”

留美分会是欧美同学会规模最大的一支分会，每年都有刚回国的新成员加
入。老成员韩京1991年加入留美分会，他介绍了“留美学人论坛”活动，在
这个论坛上，著名专家学者和企业界人士针对国际、国内的热点问题开展主题
演讲，建言献策，有的建议受到了党中央、国务院领导的高度重视。他感慨：

“一批具有超前意识、国际视野、政治判断能力的海归学子聚在一起，大家都
对祖国有着发自内心的责任感。同学会的成员互帮互助，有了缺点互相纠正。
这个组织给大家提供了一个广阔的平台。”新成员赵雪是留美分会的年轻成
员，她说：“大家聚在一起真的特高兴，有些单身男女青年还在这儿解决了终
身大事呢。”表演结束后，部分成员在餐厅举杯共饮，大家吃到留美分会成员
从家乡带来的毛主席当年种下的枣，喝到了周总理家乡的酒。留美分会会长陈
章良说：“新的一年，是国家改革的重要一年，希望大家把握机遇，彼此建立
更多的联系，为祖国的发展出力。”

晚上9点，会场里的人几乎走光了，忙活了半天的王悦刚刚坐下，她连忙
解释：“实在不好意思，今儿我真是忙坏了，我先吃口饭。”王悦介绍，留美分
会的规模越来越大，像海归创业周、专题讲座这样的活动不仅在北京地区搞，
留美分会的成员也会到地方开展合作，开辟自己的事业，为地方发展贡献力
量。“留美分会是一个其乐融融的大家庭，在这里的每位学长都互敬互爱，大
家通过志愿联谊活动，互相交流、广交朋友。这对每个人的生活和事业都有很
大的帮助，同时可以一起回报社会。”
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春节啊春节春节啊春节！！
海归逃不脱的磁场

齐 心

端端正正的是传统海归新春交流会

1995年2月2日，欧美同学会留美分会的春节联欢会上放映了英文原版影
片 《亡命天涯》 和 《侏罗纪公园》，同时，海归在联欢会上献上了精彩的节
目，各级领导和海归代表发表了新春贺词。

2002 年留美分会新春联谊会在北京总会会所举行。联欢会组织了独唱、
小合唱、京剧清唱、交谊舞等表演节目，放映了由曹冶、陈秀霞学长提供
的英语电影和《阿富汗妇女运动》新闻短片。

据了解，这两场联欢会就属于典型的传统新春交流会，精彩节
目、优秀电影、重要讲话一个不落，面面俱到。

传统的海归新春交流会能够通过简单有效的方式使海归在一
起产生最大的聚合效应。海归花一场晚会的时间就能拓展自己的
人脉，结交一批或本土或海归的优秀人才。海归有时看的不是节
目，而是国家和个人的发展前景。“传统的新春交流会可以使国
与国之间展开更良好的经济合作、政治合作，海归可以在交流会
上展望国家和个人的发展前景，这种新春交流会能够起到服务社
会和服务社会中的人的作用。”欧美同学会副会长闫长明解释道。

奇思妙想的是现代海归新春交流会

现今海归举办的新春交流活动内容趋于新颖，种类趋于丰富，
新春交流会已经不单单是节目、电影、讲话这些传统项目的结合，
而是新的想法与创意的碰撞。并且，如今的新春交流会愈来愈注重
海归的实际需求，通俗来讲，就是更加接地气。

1月 28日，山西太原留学生创业园举办了一场别开生面的百人
新春联谊会。以往的联谊会大多是谈工作，谈合作，这场联谊会却谈
起了海归的身体健康。联谊会现场对海归人才进行了医疗保健服务，上
百名海归高端人才享受了这一特别福利。对此，山西太原留学生创业园主
任邱宇表示：“这个活动不同于以往的迎新春联谊会，它可以对留学归国人
员的身体进行保健，显示了我们对海归人才的重视。”

在北京，新年前多场海归相亲会的举办让忙于工作的海归开始关注起了自
己的终身大事。“主要因为回家过年必须领个女朋友，不然爸妈又要逼婚了。这个
活动的举办正好解决了我的燃眉之急。”在北京工作的留美海归郭先生说。

“时代在发展，年轻人有新的思想创意是一件好事。像相亲会、舞会这种带有
主题性的交流会很重要，因为它有意义有层次接地气，更重要的是这些新的活动
有意思，它可以给年轻人提供更多的机会，帮他们更快地成长。”闫长明说。

2014 年 1 月
27 日，中法两国迎

来 建 交 的 “ 金 婚 ” 时
刻。
50 年以来，中法交流日

益频繁，在“支持留学、鼓励回
国、来去自由、发挥作用”的方针

引导下，一批又一批的
留学生前往法国交流，

在中法之间建立起了一
座座沟通的桥梁。学成

回国之后，他们又将自己
的爱国之情、强国之志、

报国之行结合起来……

留学法国的人员归国后在政治、科技、
文学艺术等诸多领域成就显著。周恩来、邓
小平、严济慈、钱三强、巴金、钱钟书、吴
冠中等前辈，都是留法海归中的杰出代表，
他们在中华民族的解放事业以及新中国的建
设、改革和发展各个时期、各个领域都作出
了积极贡献，成为社会各界的学习典范。

“欢快的音乐响起来，红火的条幅挂起来”，欧美同学会总会会所内很
是热闹，2014年中加合作展望论坛暨欧美同学会留加拿大分会新春联谊会
在230余名到场海归学子的掌声中正式拉开帷幕。除了传统的新春联欢文
艺节目，加拿大分会更是在服务留加学子奉献社会方面力求新颖，从内
容、形式上进行了大胆创新与改变。

年轻之变

来到现场，我们发现既有忙碌得不亦乐乎的年轻身影，也有年
过花甲、热烈交谈的老人。其中一位学长说：“欧美同学会是由
历任有经验的学长一手创办并带领着不断发展壮大的社
会团体，加拿大分会也是如此。年长而有经验者自然成
为领导的中坚力量，他们带领着海归们在分会中不
断开拓进取。然而，要想不断进步，与时俱
进，新鲜血液的加入是必不可少的。因此我
们建议分会不断吸收年轻一代海归。”加
拿大分会成立之初就加入其中并见证
其成长的叶明钦建议：“不断发挥
各会员的能动性，不断壮大留加
分会的队伍，尤其是吸收更
多的年轻一代的加入，让
这个组织更加有活力、
动力”。年轻人在组织
中发挥越来越重要
的作用，新加入的
年轻一代海归越
来越愿意积极
主 动 地 承 担
更 多 的 责
任 。 加 入
留加分会

3年的龙飞表示：“新年新气象，不仅希望欧美同学会和各分会发展越来越
好，也希望有更多的年轻人加入其中，让互相交流的平台更宽广，机会更加
多样化。”

年轻化不只是指更多的年轻归国学子加入同学会，更意味着有活力有创
意的思想相互碰撞，不断涌现、迸发，年轻一代的不断加入也必然会为分会
未来的发展提供新契机。

论坛之变

新年新气象，在联谊会会场，我们除了看到与往年相同形式的春节联
欢，还赶上了留加分会新创设的“中加合作展望论坛”。论坛邀请有经验的
学长就国内创业遇到的困境和如何突破等问题等进行经验交流，来自商贸、
法律、服务、医疗卫生等行业卓有建树的留加海归分享了各自的经历以及对
中加合作机会的看法，他们对中加两国的经济、贸易、文化、科技等方面所
作的分析，创业过程中真切经历的分享，给每一位正在或者即将创业的后辈

们提供了难得的了解学习机会。中加分会副会长兼秘书长萧鹏说：“未来我们
将继续把留加分会的平台营造好，让各位海归人员各取所需，交流合作，在自
己的领域做出成绩。我们将通过论坛这一新的形式，进一步拓展经验交流的渠
道，促进信息交流的顺畅和多样，为中加经济发展提供更宽广的平台。把海归
的视野提升到新高度，将他们对个人、社会的关心引导到巩固中加两国稳定
良好的关系上来。”

海归这一群体力量的不断壮大，对我国经济社会
以及国际关系的稳定发展有着重要的意义。
复兴中华的情怀，脚踏实地的行动，
必将促进欧美同学会不断壮
大，也必将推动伟大

“中国梦”的实
现。

中法建交适逢“金婚”

留法海归
见证友谊

朱 敏 张钧风

出则
促沟通

20 世纪初兴起的留法勤工俭学运动
是中国近代史上最波澜壮阔的出国潮之

一。从1919年5月第一批勤工俭学生
踏上法国的国土起，到 1949年中华

人民共和国成立，30 多年的历史
中有2000多人在法国受到过不
同程度的教育。

从新中国成立到中法两
国建交，因为西方主要国家
对中国的全面封锁，两国交

流出现了一个空白期。1964 年
1 月 27 日，中法两国政府同时宣布

建立外交关系。随着两国关系的正常
化，1964年下半年和1965年下半年，中国派

出两批留学生，共计262人。这两批留学生在中
法交流中起到了承前启后，继往开来，传承中
法文化交流和友好往来的作用。1979年，中国
在“文革”后第一次成批公派 216 名留学生赴
法。随后，越来越多的学子开始赴法交流学

习，目前在法留学的中国学生人数约4万人，我
国已成为法国第一大留学生来源国。

中法建交以后，众多学子陆续留学法国，不
断地将发展中的中国形象带给法国人民。“我们
去法国交流学习，也真正让法国人看到了新中国
的发展进步，打破了他们印象中中国人就是长袍
马褂的刻板形象，在法国人中树立起了聪明、爱
学、有礼貌的新形象，无形中起到了中法之间沟
通交流的一个作用。”中法建交后第一批公派法国
的留学生王天祥说到。一批批留法学子，像一个
个使者搭建起了中法之间交流的桥梁。

归则
谋发展

“国之交在于民相亲”，留学法国的学子在法
国经过多年的学习和积累后，将
法国的科技文化以及理念带回国
内，由单向使者转而成为双向使
者，为中法关系更加巩固、经济
往来更加频繁、民间交往更为密
切持续努力。操桂香女士是中法
建交后第一批公派留学生，在改
革开放以后她又再次赴法学习，
攻读博士学位，学成归国后继续
在中国国际广播电台工作。当操
桂香女士提及自己节目的一些法
国听众被她的节目吸引而了解中
国甚至到中国旅游时，她感慨
到：“我两次出国留学都是国家
公派的，回国报效祖国肯定是责

无旁贷的。我觉得这个工作岗位是非常有意义
的，它能更多地让世界了解中国，让中国了解世
界。”

聚则
凝力量

随着留法海归的日渐壮大，他们逐渐形成了
自己的组织，在团体中沟通思想，交流经验、分
享成果、共谋发展。欧美同学会留法分会就是由
中国留学法国及比利时的归国人员自愿组成的社
会团体，多年来汇聚了大批各界留法、留比人士；
同时也为大家在紧张的工作之余提供一个修学、
游艺、敦谊、励行的平台。

1月18日下午，由欧美同学会留法分会主办
的中法建交 50 周年纪念暨新春联欢会，在欧美
同学会总部隆重举行。联欢会上，200多名留法
归国人士齐聚一堂。欧美同学会留法分会刘公社
副会长表示，留法分会在新起点之上将以加强中
法文化、科技交流为重心，寻找新的机遇，创造
性地发挥民间平台的优势。

下图：嘉宾在联欢会现场泼墨抒怀。
（本版照片除署名外，均由受访者提供）

新春伊始，海归也以人们喜闻乐见的
各种形式开展联谊活动，借春节联欢之
机，暂时抛开繁忙的公务，加强彼此之间
情感沟通。不管什么样的表现形式的活
动，都有着类似的目的，不仅充满对新年

的期盼，对旧友的思念，也饱含着海归对过去留学他乡的岁月的怀
念，追忆在海外留学时不能回祖国欢度节日的感受，以及当年在国
外过节的场景。

经过 4000多年沿袭的春节，早已不单是一个
传统节日，它更是中国文化的重要载体之一，也
是维系中华民族认同感的纽带之一。家人团聚，亲
友互访的需求在这个时刻会被无限放大，
所以在异地他乡的游子大都会千方百计
回家过年，但是这对于在海外求学的人来
讲并不是一件简单的事情，所以海归的经
历中的这一段记忆会让他们更加刻骨铭
心。这样的节日，不可避免地成为了每一
个海归都无法逃过的巨大磁场。

在农历甲午马年即将到来之际，全国各地留学生创业园和
海归组织举办的新春交流活动纷至沓来。新春交流会，狂欢主
题派对，海归联谊会，海归相亲会，海归舞会，这类带着新新
人类标签的活动越来越多。

提前吃提前吃““年夜饭年夜饭”，”，仍是传统的新春聚会方式仍是传统的新春聚会方式。。

在联谊会上，欧美同学会留加分会启动网站上线仪式。在联谊会上，欧美同学会留加分会启动网站上线仪式。
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